

SUSCRICION.

Península, . 1'50 pts. trimestre.
 Posesiones es-
 pañolas. . 2'25 id. »
 Extranjero.. 3'50 id. »

-ANUNCIOS.-

En la cuarta p'ana à
 0'10 de pta la línea
 Pagos adelantados.

LA VOZ DEL PUEBLO

Esta Redacción no responde de
 los trabajos que vayan firma-
 dos.

No se devuelven los originales

La Redacción y Administración
 está abierta todos los días
 laborables de 9 à 12 de la
 mañana.

ORGANO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA.

PATRIA Y REPUBLICA

MORALIDAD Y JUSTICIA.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Centro de la Union Republicana,
 Nueva del Teatro, 16.

Se publica todos los Sábados.

COLABORADORES

Todos los Republicanos

AVISO

Al entrar LA VOZ DEL PUEBLO en el segundo trimestre de su existencia ó sea desde el próximo mes de septiembre se publicará en un tamaño mayor que el que actualmente tiene.

Creemos que esta modificación será del gusto de nuestros lectores y por la misma razón nos hemos decidido á ponerla en práctica como otras que anhelamos llevar á cabo en cuanto se regularice y aumente el número de suscriptores y que esperamos que no serán tardías si continúan nuestros favorecedores prestándonos el apoyo moral y material que, en verdad, nos es necesario

A ELLOS.

Esto se vá: desmorónase la monarquía á los puros soplos del aire oxigenado de la democracia vencida por la fuerza del número en una escandalosa sesión del Congreso pero vencedora por la fuerza del derecho que sancionado por la pública opinión demostrará muy en breve á los enemigos de la justicia, representada en los tiempos que alcanzamos por los adalides de la democracia y de la república, que no se pisotean impunemente los fueros de la razón, ni los derechos de un pueblo.

El grito de viva la república! brota de todas las conciencias honradas, llena los ámbitos de esta patria infeliz y nadie teme una revolución para derrumbar lo existente, pues, todos ven en ella la única salvación de esta patria querida. Ya nadie ignora que los Sagastas y los Cánovas ni como mal menor pueden aceptarse. Es preciso batir sin contemplaciones á los enemigos de la patria, á esos que parecen hijos de un pueblo extranjero y enemigo, venidos aquí para vendernos atados de piés y manos.

La revolución se impone.

Los horrores de los primeros instantes de lucha no superarán jamás el malestar actual, ese subir y bajar de chupópteros que gota á gota beben la sangre al país para inocularla en pueblos extranjeros.

Ahí teneis á la reina regente, á la nieta de aquel Carlos II que vió sin rubor en las mejillas como en un Congreso de Viena se repartían las naciones este suelo en que nació el Cid y el Empecinado, cobrar millones en España y gastarlos en

Inglaterra.

Ahí teneis á esos que van predicando de pueblo en pueblo el amor á la patria, que ante las multitudes se postran cuando las elecciones se acercan, condenar á esas multitudes al mas horrible de los suplicios, el hambre; á la más terrible de las esclavitudes, la ignorancia; pues mientras ellos se embolsan los miles de duros que son el pan de un pueblo, dejan en la miseria á los maestros y se olvidan de pagar á los catedráticos. Todo el mundo conoce esos palacios de mármol levantados sobre el cieno y todo, todo lo que tiene afinidad con los hombres de la monarquía, nos obliga á gritar:

La revolución ó la muerte, la revolución ó la ruina, la revolución ó la deshonra.

La elección no es dudosa.

La legalidad que la monarquía nos ofrece no es más que un infame engaño, no es más que el panecillo sembrado de alfileres y ofrecido al hambriento con la condición expresa de que sólo de la boca ha de hacer uso, no es más que uno de los mil ardidés que han dado fama á Sagasta de gran político entre las gentes «de buena fé y de rectas intenciones,» entre las gentes que tienen por eminente hombre de gobierno al que sabe sacar de las urnas todo lo contrario de lo que el pueblo quiere.

Fuera caretas. Ya apareceis tales cuales sois ante los ojos del pueblo, ya no será una irregularidad el robo, ni una inexactitud la mentira infame. Ya sabe el pueblo quien es el protector de Pepe el Huevero, quien estafa millones en la Caja de Ultramar, quien hace negocios sucios con los tabacos de Cuba.

La revolución es necesaria.

La podredumbre lo infesta todo y sólo una tempestad puede limpiar la atmósfera.

Los que habeis vendido vuestras haciendas, los que habeis dejado sin pan á vuestros hijos para pagar las contribuciones excesivas, que son un atentado á la propiedad, volved los ojos á las Costas del Cantábrico y ved para que sirve el fruto de vuestro trabajo: para ostentar brillantes, para leslumar con el lujo, para frivolas diversiones. ¡Ah! si la voz de vuestros hijos os turba en vuestra contemplación volved á nosotros que os señalaremos el camino del triunfo, del triunfo de la justicia, del triunfo de los hombres de bien, del triunfo de la República.

¡Basta ya!

Absolutamente imposible es que nuestra desventurada patria entre en período de progreso y tranquilidad, mientras se representen alternativamente tantas comedias por los fusionistas y conservadores, tranquilos turmantes en los destinos de España desde la malhadada restauración, sin que, como hasta hoy, el pueblo que tanto sufre y tanto paga se decida á sacudir el yugo con que se le oprime de cada día más, ayer por reaccionarios conservadores cuya desastrosa gestión económico-política todos recordamos, y hoy por renegados demócratas, y republicanos de antaño en su mayor parte, que miserables y descaradamente han engañado al país con sus promesas de radicales reformas en todos los ramos, que,uestas en el terreno de la práctica resultan tan irrisionas como si de los conservadores fuesen.

Nosotros creemos estar ya en el límite, puesto que no es posible vivir, y cuando á tal extremo se llega solo queda el recurso de pasar por encima de todo y arrollar de una vez lo que estorba, lo inútil, ya sean personalidades ó instituciones.

Si los gobiernos son malos, acabar con los gobiernos; que por mucho me nos se ha arrojado del poder á otros ministerios; y si los malos gobiernos son efecto de la monarquía, no vemos tan difícil suprimirla si en ello están interesados la mayor parte de los españoles.

Pues qué, ¿hemos de aguantar imposibles las iniquidades de que somos objeto? ¿Para salir en defensa propia que hemos de esperar?—¿Esperaremos que nos chupen por mas tiempo la sangre de nuestras venas después de haber presenciado la muerte de la agricultura, del comercio, de la industria...?

Nuestros padres nos legaron ideas avanzadas después de verter por la libertad torrentes de sangre, y de ellos aprendimos la manera de portarnos con gobiernos ó instituciones paritarias del atropello y de la farsa, pues hemos de tener presente que las mismas manos y el mismo cerebro con que nos procuramos el sustento son y deben servir cuando necesario sea, y ahora lo es, para luchar contra los tiranos, enemigos, de nuestra libertad y de nuestras vidas.

Recuerden los comerciantes é industriales que en el presente mes vence el primer trimestre en que deben pagarse las aumentadas tarifas, que muchos no podrán satisfacer, y no olviden los vinicultores que es ya ley

el malhadado proyecto de Gamazo, de los 5 céntimos por litro; y todos en general, observemos como anualmente va aumentando el déficit que la monarquía deja, para nuestra ruina y para nuestra deshonra.

La experiencia, pues, nos demuestra de la manera más terminante, que nada bueno debemos esperar de esos gobiernos monárquicos; como también nos enseña la ineficacia y los poco prácticas que resultan las manifestaciones y protestas pacíficas, que no hacen de ellas el menor caso los gobernantes.

¿Que hacer, pues?

O nos encerramos todos en nuestras casas contemplando impasiblemente como idiotas la ruina de una nación que bien administrada podría ser rica y feliz, ó bien al grito de República, salimos á la defensa de lo que nos pertenece de derecho, dispuesto á sacrificar nuestras vidas en aras de la libertad escarnecida y de la Democracia pisoteada.

No hay más que escoger.

El pueblo es fuerte y si quiere se saldrá con la suya.

Nosotros no faltaremos.

P. Llerrob.

Máquina humana

Al lado de la minoría de los ricos ociosos que viven del trabajo de los demás y del grupo de los inútiles que creen poder sacar de un título cualquiera el derecho de vivir como parásitos, hay que ver al obrero industrial arrancando al suelo que le alimenta naturalmente.

¿Qué figura más lastimosa en medio de nuestra tan decantada civilización, la de ese pobre proletario! ¿Qué crítica tan terrible de nuestro estado social! ¿Qué fotografía más exacta la que hizo del obrero el sabio y eminentes La Bruyére!

«Vemos de cuando en cuando—decía—algunos animales feroces, hembras y machos, esparcidos por el campo y por las ciudades; negros, lívidos, tostados por el sol, apegados á la tierra que cavan y remueven con invencible terquedad, y á la negra y egoísta máquina que les sujeta; tienen algo así como voz articulada, y cuando se ponen de pié enseñan un rostro humano, y efectivamente, son hombres. Por la noche se retiran á cubiles donde viven de pan negro, agua y raíces: otros, entre las cuatro paredes de una bohardilla, ó en la húmeda cabidad de un sótano. Ahorran á los demás hombres las fatigas de sembrar, labrar y cosechar para vivir, y merecen también no caer de ese pan que ellos han sem-

brado.
¿Qué menos puede decirse de nuestro sufrido obrero, si el exceso de trabajo, la mala y escasa alimentación, la falta de condiciones higiénicas en que vive esclavizado á causa de lo reducido de sus jornales, hácenle, no sólo sufrir interiormente todos los sinsabores que esa vida proporciona, sino que se traduzcan al exterior esos signos de abatimiento, miseria y estrechez en que le ha precipitado el moderno negrero, en relación íntima con los Gobierno nefastos de la monarquía?

Entre el obrero que emplea sus fuerzas para el trabajo y la máquina que lo multiplica aplicándola, hay una distancia tan enorme como la que existe entre el Gobierno del privilegio y el del pueblo soberano.

Es inútil pretender que trabaje una máquina sin que antes se haya depositado en sus hornos la cantidad de carbón suficiente, y en sus calderas la porción de agua que ha de convertirse en vapor y en fuerza. Escasearle las materias que necesite, y nadie conseguirá ponerla en movimiento: no puede la máquina prestar más fuerzas que las que se depositen en su interior, convertidas en agua y en fuego. Ese prodigioso invento de los siglos no ha conseguido más que producir fuerzas, pero no que éstas sean eternas.

Más prodigiosa aún más admirable, es esa máquina humana que se conoce con el nombre de obrero y que se explota sin cesar sacándole todo su jugo. Deposita diariamente todas sus energías, todos sus alientos, y cuando llega la hora de reponer esa cantidad gastada, se le alimenta miserablemente con patatas y despojos de carne en forma de embutidos, envenenado por el mal vino, al que pide el obrero la ilusión de un sentimiento de fuerza y hartura, mal vestido con un traje que desde lejos le señala como un desheredado, como un pobre; condenado á la suciedad por la falta de tiempo y de dinero; sin tener, no solo participación en los alimentos superiores que produce, sino en la luz y el aire que le monopoliza el Estado monárquico por monopolizarle la vida.

Aquella otra máquina se niega á funcionar cuando la cuida: esta otra máquina trabaja y trabaja hasta dejar en gruesas gotas de sudor, una existencia santificada por el trabajo.

Su situación es peor que la del esclavo, porque conoce su dignidad de hombre y sus derechos naturales. Es peor mil veces que la del salvaje que vaga por los bosques de América, porque está privado del goce que procura el ejercicio de todas las fuerzas intelectuales, y ha de dejar una parte de su mequino salario á ese Gobierno que no tiene para él más que cadenas y golpes.

¡Es indudable! Un gran paso hacia la dicha de la humanidad es la revolución y la República.

¡Ay del obrero que no busque su regeneración dentro del Gobierno Republicano!

ESCARBOS

Al Sr. Obispo

En justa compensación queda prohibida la misa la novena y el sermón:

Dado en nuestra Redacción:

Nos:

Juanita la Papisa.

Dicen que por todas partes se han tomado precauciones: se dispusieron cañones y acuartelaron los Martes. ¿Pues Sagasta en frase lisa no dijo que nuestra Unión, no le daba desazón, no le daba más que risa? Aún no nos hemos movido, aún no empezó nuestro empeño y ese señor tan risueño ya peca de precavido.

Dicen que andan á la greña por un altar más ó menos, el cabildo y el Obispo y las beatas y el clero. Toda la prensa local tomó vela en ese entierro y unos junto á S. José, los otros por Pablo y Pedro, se han levantado banderas y es inminente un encuentro. ¿A ver quien tendrá mas fuerza entre S. José y S. Pedro?

Otro conflicto en Galicia y pedradas en Vitoria, y precauciones en Cadiz, y en Valencia y Barcelona; las Provincias que se agitan, Navarra que anda tristona y entrando en S. Sebastián mucha juerga, mucha broma: Veo el *Mane*, *Thecel*, *Fares* en la nueva Babilonia.

En Salt, en La Sella y en Espolla y apoyándose en trozos de Escritura curas de misa y olla propagan sin cesar nuestra lectura. ¡Oh! gracias, muchas gracias traednos suscriptores á porrillo ¡las gentes son rescias para sacar los cuartos del bolsillo!

A «El Orden»

y á.... La Carabina de Ambrosio

En muchos periódicos liberales de la provincia, entre ellos «El Orden» de Figueras y uno de ésta capital, de cuyo nombre no queremos acordar nos, se han publicado sueltitos en los cuales se dice que nos retiran el cambio por carecer de permiso para leer lecturas prohibidas, como dijo «El Baluarte.» No extrañamos que este último periódico rompa sus relaciones con nosotros, antes por el contrario nos parece lógico, y créanos que aplaudimos su determinación por lo que tiene de consecuente; pero nos inspira lástima, y hasta creemos que otra cosa, la conducta de los liberales que en este asunto intervinieron. ¿Qué liberalismo es el suyo? ¿Es que aquí se ha perdido la noción de los fundamentales principios nuestros? ¿Creeis que el ser liberal consiste en ser de Sagasta? ¡cuánta miseria se crea en torno de la mesa del Presupuesto! ¿Ese es el partido liberal? Ese es un partido de hombros. Ya en un artículo de este honrado semanario hemos descrito tal cual es al partido fusionista, ex

céptico en todo menos en lo que se refiere á chuparle la sangre á este pobre pueblo.

El místico periódico de Figueras está inspirado por Baró, el cual es muy *liberalote*, según dicen, y de quien no creemos que deje de leer á Victor Hugo por que sus obras se hayan incluido en el Índice. Es más, á los redactores de «El Orden» no queremos hacerles la ofensa de creer que no han leído obra alguna de ese título de nuestro siglo que escribió «Las Orientales.» Tiene mas valor para «El Orden» la condenación de un obispo que la de la Congregación del Índice?

Inconsecuencias, deseos de sumar votos, salgan de donde salieren y á costa de la mismísima conciencia.

En cuanto á... la Carabina de Ambrosio debemos decirle que eso de que no cambia ni ha cambiado jamás con nosotros porque desde un principio vió nuestros rumbos hácia el libre pensamiento no cuela en este país en que todos sabemos si un periódico aumenta el número de suscriptores cuando sufre Jorge y si disminuye en épocas como la presente.

La conciencia de ese papelito es muy singular.

¡Y no tiembla!

Leemos en *El Liberal*, que nuestro sin par Gamazo, ha concedido á un ingeniero llamado don Domingo de Urueta, sin subasta y por término de siete años, el suministro de frascos de hierro para envases y transportes del azogue de las minas de Almadén, por el precio de 5 pesetas 25 céntimos uno, habiéndose venido pagando hasta ahora solo 3 pesetas 25 céntimos, resultando por lo tanto perjudicado el Estado con esta operación, en la friolera de 2.700.000 reales.

Sabido es que al andar en manipulaciones con el azogue, se produce una gran perturbación en el sistema nervioso, concluyendo el atacado con horrosas convulsiones ó temblores, á cuyo estado llaman en el pueblo de las célebres minas, el de *modorro*.

Ahora bien, como en más de una ocasión hemos podido observar, el desdichado obrero que trastea en el mercurio, aunque solo sea llenando un centenar de esos frascos, se suele sentir atacado de convulsiones: de aquí nuestra extrañeza de que el *gran triguero* habiendo manipulado con tantos millares de esta clase de envases no está ya *modorro*.

Posible es que D. Germán, aunque aparentemente no se le ve con los calambres del azogado, los tenga en realidad, solo que por un fenómeno, tal vez de sugestión, lo ha transmitido á la mayoría de los contribuyentes españoles y aún á pueblos y zonas enteras.

Y si no observad cuan temblorosos se hallan los productores de vinos, expendedores de alcoholes, comerciantes é industriales de todas clases y categorías, importante capitales como Sevilla, Granada, Coruña, Valladolid y Burgos y provincias como las de Vizcaya y Navarra: todo solo y exclusivamente por la penosa influencia que en el ánimo de unos y otros ejerce el ministro de los frascos, desde que se dió á conocer con sus desdichados planes rentísticos.

Lo raro, lo incomprensible es, que este Neker de guardarropía, después de una operación en que mangonee

con muchos millares de frascos de azogue, haciendo perder al país cerca de tres millones de reales, continúa tan fresco ¡y no tiembla!—J. L.

CRONICA

Durante esta semana hemos recibido innumerables cartas de felicitación por la excomunión que el Sr. Obispo de esta diócesis ha fulminado contra *La Voz del Pueblo*. Muchos amigos y queridos correligionarios han venido á nuestra Redacción para mostrar la alegría que les ha causado el acto realizado por el Obispo de Gerona, pues, como e los dicen y estan en lo cierto, no significa otra cosa que nuestra publicación sigue el sendero de aquellos valientes campeones del derecho y la libertad, que por poner su inteligencia al servicio de una causa noble, grande y generosa, le vantaron la cólera de un Obispo y el anatema ó la excomunión puso un sello que daba fé de la bondad de los principios que vertieron.

Los periódicos que visitan nuestra Redacción, que comulgan en el credo que nosotros comulgamos y cuyo cambio nos honra, se adhieren con entusiasmo á la conducta que viene observando *La Voz del Pueblo*.

Esas pruebas de afecto nos animan para continuar nuestra labor; ellas quedan grabadas perdurablemente en nuestra alma y conste que las tenemos en mucha estima.

—El conocido fondista don José Perich, conocido vulgarmente por *Pepet del Restaurant* se suicidó en el «Restaurant» que posee uno de sus hijos en esta ciudad, disparándose dos tiros de pistola que le dejaron muerto en el acto.

Ignóranse los móviles que impulsaron al Sr. Perich á tomar tan desastrosa resolución.

—Dicen de Madrid que existen corrientes simpáticas entre los republicanos para llegar á un acuerdo respecto al programa común.

Nosotros celebráramos muchísimo que este noble pensamiento se llevara á término feliz cuanto antes, pues así creemos que el partido republicano español obtendría prestigio y fuerza suficiente para vencer á la caduca y débil monarquía.

—Durante los días 15, 16 y 17 del corriente mes, en que el pueblo de La Bisbal celebrará su fiesta mayor, tendrán lugar en el «Gran Salón Centro Lírico» de don Salvador Baquer unos variados conciertos por los renombrados artistas don Domingo Sanchez, don José Garcia y don Ricardo Parera.

—El domingo y lunes últimos celebró su fiesta mayor la barriada del Puente-Mayor, la cual se vió concurridísima por un sinnúmero de forasteros.

Los bailes que se celebraron en el Puente Mayor durante los días de la fiesta resultaron animadísimos, contribuyendo á su esplendor los agradables acordes de la brillante y reputada orquesta de Castelló y la no menos celebrada de Cassá de la Selva, que con la escogida tanda de bailes de su vasto repertorio amenizaban el baile en el que abundaban los jóvenes de esta ciudad atraídos, con seguridad, por la belleza, amabilidad y hermosas cualidades morales de las simpáticas jóvenes de aquella localidad.

—Durante esta semana hemos tenido la satisfacción de oír los acordes inspiradísimos que el notable pianista puertorriqueño don Francisco Cortés sabe arrancar de una manera admirable y prodigiosa de las cuerdas armoniosas del piano.

El joven Cortés partirá de esta población para París donde va á reanudar sus estudios, como dijimos en otro número, pensionado por la Diputación de Puerto-Rico. La pensión es de 300 pesos

anuales, los cuales una vez han sufrido el descuento consiguiente por razón del cambio, quedan reducidos á una friolera. Es muy extraño que la Diputación de Puerto Rico haya sido tan mezquina al subvencionar á un jóven que mañana será gloria y honra de aquél pais en que ha nacido. La Península es pobrísima, comparada con aquella hermosa isla, y cualquiera población de aquí en la cual surgiera una notabilidad como el jóven Cortés, la Diputación correspondiente pondría á su alcance los elementos necesarios para perfeccionarse en el centro de enseñanza donde fuera necesario, y siempre la cantidad que consignase sería mayor de 300 pesos; pues esto es una bicoca y nos extraña repetimos, que la Diputación de Puerto Rico no lo haya reparado.

Desearíamos que nuestra voz llegara al territorio aquel de allende el Atlántico, de donde es hijo D. Francisco Cortés; que nos oyeran las personas en cuyas manos está el querer hacer lo que deseamos y acabamos de referir, y que, lo mismo que nosotros, desean cuantos han podido apreciar las relevantes cualidades artísticas del Sr. Cortés, y están enterados de la cantidad que ha sido asignada como pensión, esto es, que se pongan á su disposición los medios necesarios para vivir en París como se merece y no como un pobrete: aún debe estar á tiempo la Diputación de Puerto Rico para aumentar dicha cantidad; hágalo pues y así, en vez de censuras, recibirá los aplausos de todo el mundo.

—Parece que el domingo 20 del corriente tendrá lugar en la escuela pública del Sr. Dalmau una reunion de Maestros de los partidos de Gerona y Sta. Coloma de Farnés, con el objeto de deliberar sobre asuntos de interés para los mismos.

—Ha sido objeto de muchos comentarios, un escándalo ocurrido en las oficinas municipales en la mañana del lunes último.

Se trata de un concejal de nuestro ayuntamiento que intentó practicar obras sospechosas en una casa que posee en la Plaza de la Independencia y, sucediéndole lo que á los malhechores que desconfían de su propia sombra, creyó ver su perseguidor en un empleado á quien estamos unidos por lazos de amistad muy íntima.

Con aire de *tragamoros* se presentó en dichas oficinas y después de increpar en muy mala forma al aludido empleado por suponerle autor de unas cuantas cuartillas para nuestro periódico, relativas á dichas obras, pasó á insultarle tan brutalmente, que el empleado se vió en la precision de contestarle indignado; resultando, de aquí, un alboroto mayúsculo que, gracias á la intervención del Secretario y demás empleados allí presentes, no tomó mayores proporciones.

Se nos dice que el Concejal en cuestion, á pesar de que dijo pedia aquellas explicaciones como á particular, acudió en queja al Alcalde solicitando de éste instruyera expediente á nuestro amigo, por haberle faltado al respeto...

Aunque la manera poco correcta de presentarse dicho Concejal en las oficinas municipales justifica la conducta del empleado de referencia, creemos no será de más hagamos constar que las cuartillas que tanto han mareado al primero no son del segundo, sino de otro compañero de redaccion; quien no quiso luego entraran en prensa, no por que nadie se lo impidiera, sino para guardar consideraciones á una persona que, segun ahora resulta, no las merece.

Decimos esto porque es indigno de toda consideración el que, habiendo sido elegido por media docena de votos, y en sufragio restringido para desempeñar un cargo público, se cree revestido de poder suficiente para dar rienda suelta á su descarado, ofendiendo y maltratando á quien nada que ambicionarle tiene por lo que á dignidad y buena

educacion se refiere.

Sabemos, por último y con gusto lo consignamos, que la mayoría del Ayuntamiento ha reprobado la conducta bravucona del Concejal que tan mal uso hace del cargo que ocupa y están dispuestos á amparar el derecho del empleado en cuestion víctima seguramente de mezquinas ambiciones.

—Hemos recibido la visita de los periódicos, *El Testigo Fiel* de Madrid; *La República Federal* de Reus y *La Union Republicana* Ávila.

Establezcamos gustosos el cambio.

—Encuétrase en S. Hilario Sacalm donde pasará la actual temporada de baños nuestro amigo el jefe del partido republicano progresista de Barcelona D. Juan Sol y Ortega.

—La villa de Bañolas celebrará una de sus fiestas mayores los dias 15 y 16 del actual.

—Vivir para ver

En la Iglesia Catedral de esta Ciudad habia un altar dedicado á los apóstoles S. Pedro y S. Pablo el cual acaba de ser derribado y sustituido por otro dedicado al patriarca S. José. La construcción de este altar ha sido costeada por una beata señora de esta ciudad que además ha dispuesto que debajo del altar se construya un panteón para que en él sean enterrados sus huesos, despues de muerta, y los de su familia.

Muchos periódicos se han ocupado del hecho que relatamos y han dicho que la obra se ha llevado adelante contra la unánime opinión de los habitantes de esta inmortal ciudad que protesta contra semejante intrusión de la plutocracia: en ello estamos conformes ó sea en lo de la protesta. En lo que no estamos conformes por creerlo inverosímil es en lo que han añadido algunos colegas de que la obra aquella se ha llevado á cabo contra la voluntad del Prelado diocesano y la casi totalidad de los señores capitulares; pues á nuestro parecer no solo el Obispo de esta diócesis hubiera tenido autoridad suficiente para negar la concesión sino para obligar que se acataran sus mandatos.

Pero — contestarán los colegas — es que el altar y el panteón han aparecido contruidos como por encanto. — ¿Y no está conforme ni el Obispo ni el Cabildo, ni la pública opinión? — pues ¡que se derribe!

Vamos, apreciables colegas, no seamos mogigatas, convenid con lo que dicta la razón y la lógica de los hechos, que dice que aquí hay gato encerrado.

Vamos simpático Obispo... eres turco y no te creo.

Y en cuanto al capricho que ha tenido aquella buena señora solo diremos que eso de preparar el terreno desde este mundo para alcanzar la gloria eterna del de ultratumba, nos justifica que no se han extinguido los sucesores de aquel rey estúpido que hizo que se celebraran sus funerales antes de morir.

Veremos si será atendida nuestra opinión de que sea derribado el mencionado altar; en este caso lo comunicaremos á nuestros lectores y en el caso contrario... tambien.

—Conviene saberlo.

La Compañía Arrendataria de Cédulas de Cádiz ha rescindido su contrato. Ha perdido 34,000 duros.

Las autoridades no le han concedido las autorizaciones para el embargo.

—El diario republicano progresista de Barcelona *La Concorcía*, acaba de ser denunciado por un artículo inserto en el número 103 y titulado *REVOLUCION SIN PROPAGANDA*.

Con esta denuncia ya l'eva 14, nuestro querido colega de Barcelona, y sin embargo no ha cejado un instante en su labor de presentar ante la faz de nuestra querida patria las estafas, robos, injusticias é infamias de todo jénero que á diario se cometen en nuestra nación y bajo el desgobernio de los Cánovas, Sagasta, Martínez Campos y demás prohombres de la cuadrilla monárquica.

¡Adelante, valiente campeón de la democracia.

—Ayer fué conducido á la última morada el cadáver de la joven D.^a Mercedes Ferragut hija de nuestro querido amigo el ciudadano Benito Ferragut.

Reciba el Sr. Ferragut y familia nuestro mas sentido pésame por tan irreparable pérdida.

—Acabamos de recibir varias cartas de felicitación de queridos amigos y correligionarios por el edicto de excomunion con que ha sido adornada *LA VOZ DEL PUEBLO*.

Agradecemos en el alma esas pruebas de afecto.

En el número que viene insertaremos algunas de dichas cartas.

—No ha desaparecido aún la gravedad del padecimiento que retiene en el lecho á nuestro ilustrado compañero el director de *Las Dominicales* D. Ramón Chies, segun leemos con verdadero pesar en la prensa de Madrid.

Nuevamente hacemos votos porque la enfermedad de tan ilustre periodista sea pronto vencida por los cuidados de la Ciencia.

—Nuestro querido amigo y correligionario D. Baldomero Fortiana de Llers ha sido absuelto por la Audiencia de esta ciudad en la causa que se le instruida por supuesta detención arbitraria.

Damos la más cordial enhorabuena al Sr. Fortiana por el satisfactorio resultado que ha tenido la causa mencionada.

—Hemos tenido la satisfacción de oír tocar en el piano unas magníficas piezas originales del profesor de la cátedra superior del piano del «Conservatorio del Liceo» de Barcelona D. Vicente Costas Nogueras.

Las piezas aludidas recientemente compuestas por tan reputado Maestro y que recomendamos á todo amante del divino arte son las siguientes: Una «Pavana», un «Galop de Concierto» y una Mazurka de concierto titulada «Una Perla.»

Dichas piezas para piano se hallan de venta en el establecimiento de R. Guarcía—Rambla de S. José número 29 (junto á la Virreina)—Barcelona.

—Esta semana se ha celebrado en Zurich un Congreso internacional socialista al que han asistido 400 delegados.

En este congreso se han sentado las bases del socialismo actual y ha sido señalada la línea de conducta que deben seguir los partidarios de esta escuela.

Los anarquistas están disgustadísimos por no habérseles permitido que intervinieran en las deliberaciones del Congreso.

—El ruido producido ayer tarde por el disparo de un arma de fuego atrajo mucha gente en el establecimiento de la plaza del Carril conocido por «Cantina nova.»

Averiguada la causa resultó que el vecino de la misma Francisco Cortada, habia descerrajado dos tiros contra su mujer, sin que, por fortuna, le causara daño alguno.

Parece que el mencionado Cortada padece, desde la reciente muerte de una hija, de enagenacion mental; siendo conducido, no obstante, al Cuartelillo de las Casas Consistoriales para ser puesto á disposición del Juez de instruccion.

—La columna de piedra colocada en el centro de la plaza de la Independencia de esta Ciudad y que fué derribada muchos dias há para ser trasladada en..... no se sabe donde, yace abandonada en un rincón cualquiera como si se tratara de un montón de basura ó trastos viejos.

Parece mentira que habiendo en nuestro Ayuntamiento concejales que á la sazón fueron poco menos que valientes adalides de la Revolución de septiembre del 68 y que pusieron la primera piedra del Monumento aludido, parece mentira, repetimos, que no digan esa boca es mia al ver como se tratan á aquellos pedazos de piedra que deberian ser bien conservados si no venerados.

¿No decian que seria recompuesta la citada columna en la plaza de San José?—¿Qué se espera pues? ¿Se aguarda que los chiquillos utilicen aquel pedestal para sus entretenimientos infantiles y hayan esparcido los pedazos á diestro y siniestro?

Concejales correligionarios del Municipio de esta ciudad; unid vuestra voz á la nuestra, protestad y pedid lo que es de justicia.

AYMADORES DE LAS LETRAS PATRIAS

CÉRTAMEN LITERARI DE 1893

Composicions premiadas

Flor Natural. Núm. 35. Hivern. Lema: Idili.

Accessit 1.^{er} Núm. 29. Meditació. Lema: ¡Sols Deu es gran!

Accessit 2.^o Núm. 42. Pobrets y Ale grets. Lema: So pobre y no envejo etc.

Premi del Magoñich Ajuntament. 48. Medios para conseguir el progreso de la Bisbal así material como intelectual. Lema: Surje et ambula.

Premi del M. I. Sr. Arxipreste D. Joan Puig Pbre. Desert.

Premi de la Exma. Diputacion Provincial. Nú. 28. N.^o Huch d' Empurias á Mallorca. Sense lema.

Premi del Excm. Sr. D. Joseph Gallart. Se concedeix *ex-aequo* als dos treballs que portan per títol Guia de La Bisbal y su término. Lema. Labor y va senyalat ab el núm 46 y al que s' titula Guia de La Bisbal, Lema: Veritas y porta 'l núm. 47.

Accessit. Núm. 49. Guia de La Bisbal. Lema: Vulpellach, San Pol, Fonteta.

Premi de Joaquín Prats y Roquer. Núm. 60. A la memoria d' en Joseph Coll y Vehí. Lema: Mi corazón te busca, te busca y no te encuentra.

Accessit. 1.^{er} Núm. 63. A la memoria de mon mestre en Joseph Coll y Vehí. Lema: Beatus ille.

Accessit 2.^o Núm. 51. A la memoria d' en Joseph Coll y Vehí. Lema: Son nom honra á la patria.

Premi del Sr. Vescomte de Vilanova de Cabanyes. Núm. 32. La sorpresa de La Bisbal. Lema: Patria.

Accessit. Núm. 11. La Verge de l' Ampurdá Lema: Tradició.

Premi d' uns quants joves d' aquesta vila. Núm. 53, Flor d' Ampurdá. Sense lema.

Premi ofert per un naturalista. Desert.

Premi ofert per un individuo del Jurat Desert.

La Bisbal 8 de Agost de 1893

Ramon E. Bassagoda, *President*.—Frederich Rabola.—Joseph Franquet y Serra.—Narcís Verdagner y Callís.—Joaquim Cabot y Rovira.—Romualdo Vidal, *Secretari*.

ÚLTIMA HORA,

Segun telégrama recibido ayer noche la Guardia civil de Solsona se encontró con una partida de 40 hombres, sosteniendo con ella un tiroteo.

No sabemos de que se trata, pero de todas partes salen gritos de indignacion protestando del estado angustioso en que el pueblo se halla y todo son signos precursoros de la proximidad de la tormenta.

Imp. Nugué.

ANONCIOS

La Josefina.—Fabrica de Jabon de Pedro Rigau.—Bañolas—Alfonso XII.

Agua de Azahar compuesta de Andrés Famadas.—Ronda.—Gerona.

Cayetano Carbó, Armas de todas clases.—Platería.

Bach Hermanos. Fabrica de Jabón.—Plaza del Marqués de Camps.

DISPONIBLE.

Ferreteria de Francisco Carbó. Platería—Gerona.

Aviso Joven de 17 años se ofrece para escribiente u cosa análoga. Para mas informes dirigirse á esta redaccion.

Gran Fabrica de Gaseosas y Sifones de Martín Capellá.—Plaza de S. Agustin Torroella de Montgrí.

¡Fumadores! Usa del papel de fumar antiperjudicial de Jaime Claramunt. Para los pedidos dirigirse al fabricante Jaime Claramunt.—Bañolas.

El dueño de la Gran Sastreria Ampurdanesa D. José Puig Fabregas, participa á su numerosa clientela haber recibido un completo surtido para la temporada actual.

Precios sin competencia

Gran almacen de muebles de Ebanisteria.—Grande y variado surtido de sillerias, tapiceria decorados de habitaciones y todo lo concerniente al ramo. Ignacio Prueda.—Calle de la Cort-Real, núm. 19.—Gerona:

Fonda del Centro casa Fita. Servicio esmerado, buenas y limpias habitaciones. Sucursal: San Feliu de Guixols.

Carruajes de Bañolas á Gerona y vice-versa de Juan Planella. Comodidades y baratura en el servicio. Administraciones Gerona.—Cort-Real 15.—Bañolas.—Plaza Turers.

Fabrica de CORSES de Tomas Masgram.—BAÑOLAS.—Calle de Gerona.—Bañolas.

Deposito General de Herreteria y quincallería de Jaime Casals Rambla de Alvarez 18 y P. de la Constitución 7.—Gerona.

Fonda del comercio. Calle de la Albareda 5 Gerona.

Almacén de vinos del pais y extranjero de Juan Comas Alfonso XII.—Bañolas—Alfonso XII.

Gran Almacén

de Granos y Vinos de Felipe Garriga

PLAZA DEL MARQUÉS DE CAMPS.

—GERONA.—

GRAN FOTOGRAFIA LA ARTISTICA

DE

Bartolome Serra

situada en la plaza de la Independencia número 3, participa al publico que hace toda clase de trabajos fotograficos á precios sumamente limitados.

Se garantiza la perfección y duracion de los mismos.

EL DUEÑO DEL HOTEL SUIZO

— DE —

San Hilario Sacalm

participa á su numerosa clientela que este año ha aumentado considerablemente el servicio que ya tiene acreditado.

COMÓDIDAD Y PRECIOS MÓDICOS.

GRAN FOTOGRAFÍA de los Sres. BONET Y PUJOL.

ESTA CASA NO TIENE RIVAL EN CLASES NI PRECIOS,

Puerta de Sta. Madrona, 8 y 12, Barcelona
Sucursal, Rambla, 2 Gerona.

Seis Retratos una peseta.

6 Retratos Targeta Visita, 2 pesetas.

Retratos tamaño natural, á 20 pesetas

y toda clase de trabajos fotograficos á precios sumamente económicos garantizando la duracion y perfección de los mismos.

ZAPATERÍA

“LA ECONÓMICA”

DE

PEDRO LLOBERAS

Calle de la Cort-Real, num. 21.—GERONA

El dueño de este Establecimiento pone en conocimiento del publico que en su Zapateria encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados. Servicio á la medida.—BOTINAS para caballero, desde 8 pesetas arriba.

» » señora, de 6 pesetas arriba.

Tambien encontrarán toda clase de Calzado para niños y niñas á precios reducidos.

NADA DE FABRICA, TODO A MANO—
Perfección Solidez Elegancia Baratura

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

ALPARGATERIA

de

JUAN DE LA CRUZ Y PRUNELL

Situado en la calle de S. Francisco núm. 10.

En este establecimiento se encontrará toda clase de objetos concernientes á su ramo á precios sumamente limitados.

CRÉDITO LITERARIO

Obras desde 25 á 500 pesetas lujosamente encuadernadas á plazos mensuales desde 3 á 15 ptas. con descuento del 10 p. 100 al contado. Carpintería—Cerrajería—Ciencias.—Novelas—Literatura y Medicina. Material para escuelas y Colegios, para Ayuntamientos y Juzgados Municipales.

Librería RAHOLA Constitucion, 11, Gerona.

APRENDIZ se necesita uno en esta IMPRENTA.